

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pts.—Extranjero: trimestre, 10 pts.
Número suelto, CINCO céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 837

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea. Tercera plana: Noticias, 2 cént. línea. Segunda plana, precios convencionales.

Las huelgas y los agitadores

Es indudable que España no ha pasado jamás por un período tan fecundo como el actual en luchas entre patronos y obreros. Y ello nos parece a nosotros naturalísimo.

Estando el mundo entero en lucha y hallándose dislocados todos los valores sociales, la situación económica de los trabajadores ha perdido aquí como en todas partes el ya escaso equilibrio en que vivía, y su inestabilidad rompe las superficiales relaciones entre patronos y obreros. Todos los síntomas anuncian que estamos atravesando uno de esos períodos históricos en que la estructura básica del orden social se bambolea, dando una vez más la razón al genio extraordinario y profético de Carlos Marx.

Pero tal situación, que fácilmente puede contemplar cualquiera que otee un poco sobre la superficie vulgar de los hechos, pasa inadvertida, por lo visto, a todos nuestros gobernantes y a casi todos sus órganos en la prensa. Los primeros vemos que no tienen otro recurso para solucionar las huelgas y hacer que desaparezca el descontento obrero que echar mano de la guardia civil, como recurso que nunca falta; en los periódicos más o menos ministeriales, leemos todos los días que los conflictos obreros son producto artificioso de una cuadrilla de agitadores que viven espléndidamente a costa y con el sacrificio de la clase trabajadora.

Y esto demuestra un estado de anquilosamiento mental, que es lo más característico de nuestra política.

Hasta ahora todos los gobernantes, desde los que se han tenido por más demócratas hasta aquellos que se precian de ser el cogollo de la reacción y la espuma de la intranquilidad, han recurrido al tan falso e injurioso cuanto resobado tópico de los agitadores profesionales. Y es que toda la filosofía y todo el anhelo de nuestros hombres de gobierno estriban en vivir en paz, sin contratiempos ni disturbios, que es precisamente todo lo contrario de gobernar un pueblo, que ha de ser cuerpo vivo, lleno de sentimientos y de antagonismos que se encuentran en la diaria lucha hacia un camino de progreso y civilización. Y mientras los gobernantes tiran con bala sobre los obreros en cuanto se declaran en huelga o se manifiestan multitudinariamente, matándoles de la manera más infame, los periódicos reaccionarios disparan la pólvora de sus injurias y sus calumnias sobre los que están al frente de la organización obrera, como lo han hecho recientemente *La Epoca* y el *ABC*, con ocasión de las huelgas mineras de Asturias y de Puertollano.

Y de todo esto cabe una gran responsabilidad a los políticos monárquicos que se llaman liberales y demócratas.

Creemos que era en el año 1910 cuando Canalejas, discutiendo con Pablo Iglesias, hablaba desde el banco azul, con tono despectivo y con segunda intención, de los agitadores, de los *meneurs*, sin tener en cuenta, o quizá traicionando sus propias convicciones, que toda huelga, por infructuosa que sea, da un resultado apreciable desde el punto de vista democrático, ya que es un elemento educador del obrero, que despierta su conciencia de clase y le da lecciones de cosas a favor de las cuales el antagonismo de los intereses obreros y patronales aparece más claramente.

En los tiempos presentes no puede ocupar cargo alguno de gobierno quien dice que el agitador es un hombre que vive de los obreros, que les enardece y les arroja al peligro, mientras él se sustrae para manejar a las muchedumbres como si fueran rebaños de cabras.

El agitador existe, sí; pero es otra cosa muy distinta y mucho más digna. Los agitadores son el alma del movimiento obrero, los agentes de progreso que inspiran a la masa inorgánica las nociones de dignidad y de libertad, despertando en ella el sentimiento de su interés y encauzando su fuerza.

Pero para que la labor y la acción del agitador sea eficaz ha de existir el descontento en quienes actúa, y entonces su palabra no hace sino iluminar oscuras regiones de la inteligencia en los descontentos y marcarles el camino de la mejora.

Lo que llaman agitador no es otra cosa que uno de esos mismos obreros que sienten más intensamente el malestar general y que se dirige a los suyos para enterar-

les y convencerles de la necesidad de defenderse. En tales circunstancias, a los descontentos es fácil convertirlos en masa compacta que se organiza y disciplina.

Si la masa obrera no sintiera un tremendo malestar económico sería inagitable. Por lo tanto, el agitador es elemento secundario en las huelgas; pero es factor importantísimo como instrumento de organización y disciplina, y, por lo tanto, de orden. Decir otra cosa es ofender a la verdad.

Cuanto mejor organización tenga una huelga; es decir, cuanto mayor sea la intervención del agitador, del *meneur*, mayores garantías de éxito tiene para los obreros y de desenvolvimiento legal para las autoridades.

Por eso si nuestros gobernantes tuvieran una visión más clara de la realidad no desacreditarían a los agitadores, sino que tratarían de demostrar su eficacia en la intervención en las luchas entre el capital y el trabajo.

Pero nuestros políticos lo entienden de otra manera, y parece que no se dan cuenta de la gravedad de los momentos por que atravesamos. ¡Y así sale ello!

AGRUPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

El sábado, 14 de los corrientes, celebrará asamblea general ordinaria la Agrupación Socialista, en el salón grande de la Casa del Pueblo, a las diez de la noche.

POR "EL SOCIALISTA"

Suscripción permanente.

Penetas.	Suma anterior.
Alcoy.—E. Carratalá, 4; Juventud Socialista, 9,75.	119.870,85
Aravaca.—F. Mejías.	13,75
Barruelo.—Juventud Socialista (cuota extraordinaria).	1
Bilbao.—D. Martínez.	50
Canillejas.—F. Iglesias.	1
El Ferrol.—Un compañero metalúrgico.	0,25
Fuente Ovejuna.—Sociedad de oficios varios.	1
Gervasio.—L. Fernández.	3,25
La Graña.—Sociedad de oficios varios.	10
Loja.—A. Artucho.	25
Santa Cruz.—Juventud Socialista.	1,25
Santofía.—F. Serrano.	57
Tabernes.—E. Pérez.	2
Turón.—Juventud Socialista, 30; recaudada por la misma, 42.	0,30
Villanueva de Córdoba.—F. Sánchez, 2; J. Palomino, 2.	72
Vimbodí.—I. Miret.	4
Zazuar.—Agrupación Socialista.	0,50
Suma total hasta hoy...	120.113,65

RUSIA

Sublevación contra los maximalistas.
ESTOCOLMO, 10.—Por noticias recibidas desde Moscú se sabe que los habitantes de Volodga y de Toula se han sublevado contra los maximalistas y avanzan hacia el Oeste.

Los guardias rojos han evacuado la población de Volodga después de haberla incendiado. Actualmente está ocupada por los campesinos.—C.

Preparando a la opinión.
AMSTERDAM, 10.—Los jefes maximalistas preparan a la opinión para aceptar el envío a Alemania de las reservas de oro de los Bancos del Estado, según el convenio adicional firmado en Brest-Litovski.—Radio

El estado de Lenine.—Los ejecutados en Moscú.

LONDRES, 11.—Radiotelegrama ruso recibido por el Almirantazgo:
«Moscú. El lunes, a las ocho de la noche, era muy satisfactorio el estado de Lenine.»

La Comisión extraordinaria ha publicado la lista de las personas ejecutadas en Moscú, que son: cuatro ex oficiales pertenecientes a la Sociedad para la salvación del país y de la Revolución, quienes colaboraban con los anglofranceses; cuatro ex oficiales de la guardia blanca de Alexieff; 17 gendarmes del régimen zarista, conocidos por sus luchas contra el pueblo y que habían continuado su labor antirrevolucionaria; seis criminales que colaboraron con los guardias blancos en la última revuelta de éstos; los ex ministros del zar señores Jostoff, Prottopoff, Secheglovitoff y Maclacoff; el ex jefe de policía Biletzky; el sacerdote Vostorgoff; en total, 37 personas.—Firmado, Chicherin.

Las elecciones en Inglaterra

LONDRES, 11.—En los Círculos políticos bien informados se da como fecha probable para las elecciones generales en la Gran Bretaña el 30 de noviembre.—Radio.

LA POLÍTICA

El Consejo de Estado.
Ayer volvió a reunirse el pleno del Consejo de Estado.

Al examinar el informe favorable a la concesión de un crédito de cuatro millones de pesetas para la reparación de carreteras, el Sr. Burrell se pronunció contra el procedimiento seguido por el ministro de Fomento para la obtención de este crédito, e hizo notar que existe una relación de obras públicas subastadas por valor de ocho millones de pesetas.

Los señores marqués de Figueroa y Cortezo defendieron el dictamen favorable, que fue, al fin, aprobado por unanimidad. También fueron aprobados otros expedientes.

Hablando ayer el Sr. Ventosa con los periodistas respecto del informe del Consejo de Estado en sentido contrario a la concesión del crédito de 10 millones de pesetas, que habían de ser destinadas a primas para la intensificación del cultivo del trigo, dijo que plantea un problema cuya resolución corresponde al Consejo de ministros, puesto que el acuerdo había sido adoptado en Consejo y por unanimidad.

«Vamos», que el Sr. Ventosa cree que, de su último éxito en la Comisaría de Abastecimientos, hay para repartir glorias a todos los ministros.

Afirmó también el Sr. Ventosa que, creyendo que la intensificación de la producción triguera es un problema nacional, sometería la cuestión al primer Consejo que se celebre, si asuntos de mayor interés no lo impiden.

El Sr. Ventosa tiene, como se ve, opiniones geniales. La intensificación de la producción triguera es un problema nacional. Es un apotegma digno del Sr. Ventosa, como de máxima vulgaridad. Pero una cosa es la intensificación de la producción triguera y otra la prima a la extensión del cultivo. El Sr. Ventosa ha traducido mal la intervención del Gobierno francés en este problema.

Nueva subsecretaría.
En los Centros oficiales se aseguró ayer que antes de la reapertura de las Cortes firmará el rey un decreto creando la subsecretaría de Fomento.

Las minorías izquierdistas.
Al recibir a los periodistas esta madrugada el subsecretario de Gobernación les comunicó que tenía la creencia, basada en informes que él cree fidedignos, de que los diputados de las izquierdas señores Barriobero, Domingo, Marraco y nuestro querido correligionario Indalecio Prieto han significado a sus compañeros de las minorías a que pertenecen que si éstas no han tomado el acuerdo de volver al Parlamento para la fecha en que éste reanude sus tareas ellos asistirán desde la primera sesión, por entender que hacer otra cosa sería desertar de los deberes que su cargo les impone.

Nosotros no concedemos crédito alguno a esos informes que son fidedignos para el Sr. Rosado. No creemos que los mencionados diputados hayan hecho esas manifestaciones que se les atribuyen, y singularmente, respecto a nuestro correligionario Indalecio Prieto, recientes están otras declaraciones suyas más conformes a su posición política y en pugna marcadísima con las que ha propagado el subsecretario de Gobernación.

Los próximos Consejos.
Según manifestó anoche el subsecretario de Gobernación, el viernes se celebrará el anunciado Consejo de ministros.
«Entonces», dijo a los periodistas—se darán ustedes cuenta de la falta de fundamento para las alarmas que se han venido produciendo en la opinión.

Por último, *El Sol*, en su número de hoy, dice que «en el próximo Consejo de ministros, o por lo menos en uno de los próximos, ya que es muy probable que el primero se dedique exclusivamente al problema internacional, presentará el ministro de Hacienda una parte de sus planes relativos al presupuesto de ingresos.»

Parece ser que en el plan del Sr. González Besada hay algunas innovaciones relativas a los impuestos. Las noticias que llegan hasta nosotros indican que el Sr. Cambó, al tener conocimiento de lo que proyecta el ministro de Hacienda, anunció su firme oposición a determinada parte del plan, y en uno de los próximos Consejos, cuando el Sr. Besada proponga la aprobación de sus proyectos, encontrará una irreductible oposición por parte del ministro de Fomento, que ve lesionados ciertos intereses, en el caso de que se apruebe íntegro el plan del Sr. Besada en cuanto al presupuesto de ingresos.

No creemos que este choque de ambos ministros tenga trascendencia política. Diríamos más: creemos que el tema se presta a una solución satisfactoria dentro del seno del Gobierno. Y, por lo tanto, nos parecen exagerados los temores que algunos habían apuntado de que se provocase una crisis parcial a consecuencia de la irreductibilidad del ministro de Fomento.

«La Epoca» y sus «ecos».

Desde hace días anda muy desacertada la vieja *Epoca*. A pesar de las desautorizaciones de su jefe político accidental, cada día da una campanada.

Anoche, ¡por fin!, se lamenta el órgano de los idóneos de que produce graves perjuicios la huelga de Puertollano, y, claro está, dice, como el personaje ridículo de la zarzuela, que «es no es patriotismo».

Yése lo que dice *La Epoca*: «Frente a estas notas interesantes y patrióticas, que la industria nacional nos ofrece, contrasta la conducta censurable de ciertos elementos, que con sus predicciones y propagandas malsanas pretenden neutralizar los esfuerzos del trabajo español. Tal ocurre con la huelga minera de Puertollano, que los agitadores de oficio quieren sostener a todo trance.»

Sepa el periódico conservador que si esa huelga persiste es exclusivamente por la actitud de intránsigente soberbia de las Empresas mineras y por haberse inhibido el Gobierno al ser solicitada su intervención por los obreros.

Patrones y Gobierno creyeron fácil la desorganización de los obreros, y no tuvieron en cuenta los inmensos perjuicios para la vida nacional. Los periódicos de cierta clase hicieron esta campaña en favor del capitalismo, y el *ABC* llevó su infamia hasta afirmar que había entre los obreros elementos extraños que iban a facilitar cientos de miles de pesetas.

Ahora, después de veinte días de huelga, ésta persiste en toda su integridad y los obreros no claudican, y ahora se acuerda *La Epoca* de recurrir al «patriotismo de todos, porque se infiere grave lesión a los intereses nacionales.»

Los obreros, hoy como el primer día, están a disposición de las autoridades y del Gobierno para discutir las peticiones hechas. Lo que no harán las Sociedades obreras de Puertollano es tolerar la humillación y el desprecio con que son tratadas por quienes a todas horas hablan de lo que no sienten ni les preocupa.

EN ALEMANIA

Sustitución de Herfiling.
AMSTERDAM, 10.—Desde Viena telegrafían que Hintze ha discutido con los jefes políticos austriacos acerca de la reforma del Gobierno alemán, sobre todo del cambio impuesto por la dimisión de Herfiling, por razón de edad, y su probable sustitución por el Sr. Solff, quien se asegura formará Gobierno con Scheidemann y Erzberger.—Radio.

Gestiones de Hintze.
AMSTERDAM, 10.—Hintze ha abandonado ayer Berlín y se ha dirigido al Cuartel general, adonde fue llamado por teléfono para conferenciar con Hindenburg y Ludendorff respecto a sus entrevistas en Viena y al cambio de canciller.

Regresará la semana próxima, con objeto de asistir a la reunión que celebrará el Comité del Reichstag.—Radio.

La situación política en los Imperios centrales.
LONDRES, 11.—El *Daily Chronicle*, comentando los probables cambios ministeriales en Alemania y Austria recuerda las recientes palabras de Solff, que le valieron el odio de los pangermanistas.

Estas declaraciones, así como las de Czernin, indican grandes cambios en Berlín.

El militarismo alemán no se contenta con palabras, quiere actos. ¿Cómo pueden Solff y Czernin conciliar sus palabras y actos de fe con los Tratados de Brest Litovski y Bucarest? Muestras éstos existan, no es posible la paz.—Radio.

El hambre nacional

Un pueblo sin pan.
BARCELONA, 11.—El secretario del Ayuntamiento de Vallgorriña se ha quejado al gobernador de que los fabricantes de harina no facilitan ésta a las tahonas, por lo cual está la población sin pan desde hace dos días.—C.

Las patatas, a 60 céntimos el kilo.
SEVILLA, 11.—A pesar de haberse tasado en 35 céntimos el kilo de patatas, continúa vendiéndose en el mercado a 60.

Se dirigen unánimes censuras al Ayuntamiento, por no perseguir a los vendedores.—C.

La exportación de los huevos.
GRANADA, 11.—Los huevos, que valían antes a 1,20 la docena, valen ahora a tres pesetas, por hacerse con ellos una escandalosa exportación.

La indignación de los consumidores es grandísima.—C.

El feminismo, en acción

Las oficinas belgas, desempeñadas por mujeres.
AMSTERDAM, 10.—Comunican de Bélgica que durante la semana pasada han llegado 16.000 mujeres, que serán empleadas en las oficinas de la Administración, con el fin de dejar libres a otros tantos hombres, que ingresarán en el ejército y saldrán inmediatamente para el frente.

Solamente en Bruselas emplean los alemanes más de 5.000 mujeres en las oficinas.—Radio.

LA GUERRA

La lucha entre el Oise y el Soma.
PARÍS, 11.—Parte francés de anoche: «Las tropas francesas han ensanchado sus progresos entre el Soma y el Oise, a pesar de la viva resistencia de los alemanes. Han pasado de Hinacourt y rechazado un contraataque alemán contra Designy-le-Grand.»

Ha habido varios combates a lo largo de la carretera de La Fere y San Quintín. Los franceses han ocupado la aldea de Travecy.

Al sur del Oise han rechazado varios contraataques en la región de Laffaux.

Han sido destruidos dos golpes de mano alemanes en los Vosgos.—C.

Tranquilidad en el frente inglés.
LONDRES, 11.—Parte inglés de anoche: «Aparte de varios encuentros locales en los sectores de Epehy y Gouzcaucourt, en que capturamos algunos prisioneros, no hay nada digno de mención.»

En el frente de batalla al sur del río Escarpa, en el frente del Lys, nuestras patrullas han logrado algunos pequeños progresos al nordeste de Neuve-Chapelle y al nordeste de Armentières.

Continúa el tiempo tempestuoso. El día 9 del corriente nubes bajas y lluvias imposibilitaron la acción de nuestros aviadores.

Nuestra artillería persiste en su labor siempre que se le presenta oportunidad.»

Lucha entre Peronne y Cambrai.
NAUEN, 11.—Ultimo parte alemán: «Al sur de la carretera de Peronne a Cambrai fueron rechazados repetidos ataques ingleses, y a ambos lados de la carretera de Ham a San Quintín, ataques parciales franceses corrieron la misma suerte.»

Luchas locales en el Ailette.

Entre italianos y austriacos.
COLTANO, 11.—Parte oficial italiano: «En la región de Dosso Casina, al norte del monte Altissimo, fracasaron repetidos intentos de ataques enemigos, gracias a nuestro fuego, causando al enemigo sensibles pérdidas.»

En la cuenca de Alano (valle de Ornic), una de nuestras patrullas penetró en las líneas enemigas, obligando a huir a un destacamento enemigo que acudía en ayuda de un puesto avanzado, a quien atacó. Varios soldados enemigos, que quedaron en el campo de batalla, fueron unos, muertos, y otros, cogidos prisioneros.

En el valle de Lagarina, en la región norte del Grappa y en el Piave Central, la artillería y los destacamentos exploradores demostraron mucha actividad.

Nuestro fuego provocó la explosión de un gran depósito de municiones enemigo en las vertientes de Zugna (Torta).»

El parte francés de la tarde.
PARÍS, 11.—Fuera de la actividad de artillería en diferentes puntos del frente del Aisne, del Vesle y de la Champagne, ningún acontecimiento que señalar.—Radio.

En Austria-Hungría

Declaraciones de Czernin y Karoly en favor de la paz.

Basilea, 10.—Con el título «Desarme y arbitraje» se ha publicado en la *Neue Wiener Presse* un largo artículo, firmado por el conde de Czernin, en el cual el antiguo ministro declara ver en el discurso del ministro de las Colonias alemán, doctor Solff, la prueba de que Alemania se da cuenta poco a poco de que un nuevo estado de cosas debe salir de la guerra, y de que no es con los armamentos, sino mediante acuerdos internacionales, como hay que buscar la garantía contra una nueva guerra.

Recordando su discurso sobre la nueva organización del mundo, el conde de Czernin pide que las autoridades alemanas hagan públicamente conocer su opinión sobre este punto, y que Austria tome la iniciativa de un movimiento en favor de una paz basada sobre estos principios.

Por otra parte, desde Budapest, comunican que el conde de Karoly ha dirigido un manifiesto a sus electores, recomendando una paz próxima y afirmando claramente: «La victoria militar decisiva, a pesar de los grandes éxitos militares, es un sueño detrás del cual se corre inútilmente. La primera condición de las negociaciones de paz es una democratización de las naciones y el abandono de las teorías imperialistas.»

La segunda condición es que ni militarmente, ni económicamente, ni políticamente, seamos esclavos de la idea de la «Mittel Europa» y ¡que no profundicemos la alianza con Alemania, que es la primera etapa hacia la realización de esta Europa Central.»

Nosotros debemos aceptar, como base de negociaciones, el programa Wilson.—Corresponsal.

Entrevistas importantes.
ZURICH, 10.—Se sabe que durante los dos días que acaba de pasar en Viena el conde de Karoly ha celebrado extensas conferencias con los socialdemócratas austriacos.

Esas entrevistas, verificadas después de las visitas de Troelstra y Scheidemann a Suiza, parecen el prólogo de una nueva campaña pacifista austroalemana.—Corresponsal.

LA SINDICACIÓN Y EL ESQUIROLAJE A TRAVÉS DE UN ROS

Ejerce una influencia positiva sobre la producción del que escribe la naturaleza de aquello con que toque su cabeza. Al tratar de asunto tan grave como es la crítica de lo que leamos, debemos examinar la cabeza del escritor. Si lleva solideo, a través de la convexa caperucita, veremos cómo salen las ideas impregnadas en amarilla sustancia católica. Si lleva morrión de miliciano, en insustancial sustancia georgista. Si lleva chambergo con plumas de pavo real, en sombrío y ponzoñoso maurismo. Si lleva ros... ¡Ah! Si lleva ros no veremos sustancia ninguna, sino una espesa columna de indefinible humo.

Como ejemplo al caso, nada más a propósito que un artículo que, bajo el epígrafe «Sindicados y esquirolaje», ha publicado en La Correspondencia Militar un señor que firma Gualterio M. Seco. Este escritor se precia de ser esquirol. Da para ello las siguientes sinrazones:

«Todas las colectividades españolas están convertidas en Sindicatos.» Al decir colectividades, quiere significar profesiones u oficios. De no ser así, hubiera dicho una cosa sin sentido, que se podría volver de la siguiente manera: «Todos los Sindicatos españoles están constituidos en colectividades.» Añadir: «Aunque no lo manifesten.» Sería curioso que el Sr. M. Seco nos presentara una estadística de colectividades constituidas en Sindicato sin manifestarlo.

Pero el señor M. Seco se explica así: «Las condiciones generales, implícitas o explícitas, son estas: que los beneficios sean sólo para los sindicatos.» ¿Qué beneficios? «Que el trabajo no exceda de las ocho horas reglamentarias; esto lo dice simbólicamente.» «Que nadie trabaje en Sindicato ajeno a su principal profesión.» Si el escritor se hubiera expresado así: «Que nadie trabaje en profesión ajena a su principal Sindicato» hubiera dicho algo con un mediano sentido; pero el señor M. Seco tiene una lamentable predisposición a decir las cosas al revés. «Que se declare la guerra sin cuartel a los contraventores, denominados esquirolaje; que éstos no sean nunca admitidos al trabajo.» Con esto da ya por definidos los Sindicatos el aventurado sociólogo. Y pasa a definir a los esquirolajes. Son esquirolaje: «Los que trabajan gratis o por más tiempo que las ocho horas simbólicas o en profesión correspondiente a Sindicato que no es suyo.» Voilà tout.

En virtud de eso, el Sr. M. Seco se confiesa esquirol, se envanece de esquirol, porque ha escrito una porción de novelas y de otras cosas y la prensa no se ha ocupado de él, no obstante haberlo pedido con mucha necesidad. Y la prensa no ha bombardeado al Sr. M. Seco, según el propio Sr. M. Seco, porque él ha trabajado gratis, porque ha trabajado más de ocho horas y porque ha invadido campos que no eran los de su profesión, Sindicato o colectividad.

«Se pueden decir más disparates en menos líneas?» Como que después de leer el artículo sociológico que le ha salido a través del ros al Sr. M. Seco se comprende la generosidad de corazón del Sindicato periodístico (¡) haciendo el silencio a las cuantiosas producciones escritas por este desdichado, que quiere ser escritor famoso y no lo consigue, y pretende ser esquirol y ni aun para eso vale...

Explosión en una fábrica de pólvoras

BERNA, 9.—Una violenta explosión se ha producido el viernes en la fábrica de pólvoras de Winterboller, en Thamasau (Baviera).

La prensa, siguiendo la costumbre alemana, no está autorizada para dar detalles sobre los daños materiales, que son graves; pero se dice que muchos obreros resultaron muertos.—C.

Alcaldada caciquil

El alcalde de Cangas (Pontevedra), hecchura del ministro de la Gobernación, niega a dar posesión a los concejales obreros que, sin protesta alguna, fueron proclamados el domingo 18 del pasado agosto.

Cuando nuestros compañeros pretendieron entregar las credenciales, cumpliendo con lo que determina el artículo 13 del real decreto de 24 de marzo de 1891, fueron tratados groseramente por el montañés e incluso pretendió detenerlos, acto que no pudo realizar debido a la actitud energética del pueblo.

Los caciques quieren a todo trance impedir que tomen posesión los concejales obreros, por temer a que descubran las inmoralidades que existen en el Ayuntamiento.

Está visto que en esta desgraciada provincia siguen imperando los mismos procedimientos de siempre, y que las leyes son letra muerta.

El gobernador civil, ante la actitud de los obreros de Cangas, dispuestos a no dejarse atropellar, prometió obligaría al alcalde a dar posesión a los nuevos concejales.

Si no se hace justicia, temese que el pueblo se la tome por su mano.—C.

DE PINOS PUENTE

Hay una gran actividad entre los trabajadores de esta localidad. Para procurar el abaratamiento de las subsistencias fueron en manifestación mujeres y hombres a casa del alcalde, quien les expresó su deseo de procurar un arreglo al conflicto, para lo cual llamaría a los patronos de la localidad a una reunión, donde se propusieran los medios inmediatos para resolver un estado de pauperismo que cada día aumenta de una manera alarmante.

De 200 patronos que hay en Pinos Puente sólo asistieron a la mencionada reunión seis o siete. Esta conducta patronal prueba evidentemente su falta de sensibilidad, y su torpeza manifiesta llevará las cosas a un extremo nada conveniente a sus mismos intereses.

Las peticiones obreras que la misma autoridad estimaba razonables, han quedado, pues, desatendidas.

Sin embargo, hay un propósito decidido entre los obreros por conseguir que sus bases sean estudiadas, y no cesarán hasta conseguir que el abaratamiento de las subsistencias les permita vivir con desahogo.

Ya se sienten los primeros efectos de esta situación.

Los obreros de las fábricas de azúcar solicitan un aumento sobre los jornales de 1,75 pesetas.

Se niegan los patronos a conceder la petición, y se ha declarado la huelga, no encontrándose, por ahora, una fórmula de arreglo.

De la misma manera los obreros carreteros sostienen una lucha contra los industriales, por no aceptar las mejoras que desean para su oficio.

Tanto en uno como en otro oficio reina verdadero entusiasmo, y se proponen no desistir de su actitud mientras los patronos no depongan su soberbia.

Los tripulantes del Aixerl-Mendi

BILBAO, 11.—Procedentes de Francia han llegado a ésta los oficiales y tripulantes del vapor Aixerl-Mendi, barco de la matrícula-bilbaina, hundido hace días por un submarino alemán.

Troelstra, a Berlín

GINEBRA, 9.—Troelstra ha abandonado Suiza, y pasará algunos días en Berlín antes de regresar a Holanda.—Radio.

LA GUERRA EN PAPEL

Hindenburg tampoco puede detener la ofensiva en las inteligencias.

Todos los días, desde el mes de junio, los aviadores aliados arrojan sobre los ejércitos alemanes 10.000 folletos y proclamas, dirigidos a iluminar la inteligencia de los soldados del kaiser, revelándole la verdad de la situación militar, económica y política de ambos bandos beligerantes.

Es un promedio de 300.000 proyectiles inteligentes al mes, que no destruyen los cuerpos, pero que causan estragos en las inteligencias. De tal modo son ciertos estos estragos, que el mariscal Hindenburg ha creído necesario publicar una proclama para contrarrestar sus efectos.

Palabras de tal proclama son las siguientes: «La Múltiple emplea diversos medios de lucha contra nuestra moral; no dirige solamente contra nuestro frente un fuego granadeado de artillería, dirige también un fuego granadeado de proclamas y de impresos. Sus aviones no lanzan únicamente bombas; lanzan también folletos: las unas, matan los cuerpos; los otros, matan el espíritu.

El enemigo no se contenta con matar el espíritu de nuestros soldados del frente; quiere también envenenar el alma de nuestras poblaciones de la retaguardia alemana. Sabe que la fuerza moral del frente viene del interior. Bien es verdad que sus aviones y sus dirigibles no pueden llevar los folletos y las proclamas demasiado lejos en el interior de nuestro país, porque nuestras líneas se encuentran lejos de las fronteras. Pero, sin duda, espera el adversario que los soldados enviarán a sus casas las hojas volantes que llegan hasta ellos por la vía aérea. En las casas estas hojas pasarán de mano en mano; se discutirá sobre su contenido en las mesas de las cervecerías, en el interior de la familia, en el taller, en la fábrica, en las calles. Sin duda alguna, millares de personas serán alcanzadas de este modo por el veneno.»

Pero las previsiones alemanas contra los efectos de esas proclamas no se detienen en los consejos para que no se haga caso de su contenido. Por lo visto, el ánimo del pueblo alemán se halla predisposto a dar crédito a cuanto se le dice, al extremo de que von Linsingen, comandante en jefe de Brandeburgo, amenaza en esta forma a los propagadores de rumores alarmantes: «A la población de Berlín y del Brandeburgo: Un estúpido afán de hablar, de conversaciones inconsideradas, y aun en ciertos casos, un propósito de traición, propagan en el pueblo rumores desprovistos de todo fundamento. Esos rumores exageran los éxitos de los ejércitos enemigos y hacen dudar de nuestro poderío económico. Todo ello tiende a quebrantar nuestra moral.

A pesar de todo, se justifica plenamente nuestra absoluta confianza por los esfuerzos que hemos hecho con objeto de alcanzar la victoria final y por la voluntad que tenemos de seguir peleando hasta el último instante. Además, nos impone el mismo sentimiento esa rabia que el enemigo demuestra en la destrucción. Así, pues, me he visto obligado a tomar medidas contra la propaganda, y espero que bastará esta advertencia y no me veré precisado a adoptar precauciones más graves.»

Y la Gaceta de Colonia, comentando este asunto, dice:

«En este terreno, el enemigo ha alcanzado un éxito incontestable. Ha llegado a atacar rudamente el frente del interior, la moral de la resistencia. Ya no es un secreto todo ello, y se puede hablar libremente, desde el momento en que el frente interior ha dado pruebas de elasticidad contra la ofensiva moral. Pero será prudente tomar medidas para impedir, en lo sucesivo, que el enemigo repita éxitos de esta naturaleza.»

Inyecciones de patriotismo a las tropas alemanas.

LONDRES, 9.—Desde Amsterdam comunican al Daily Chronicle que, después del manifiesto de Hindenburg, se ha seguido en Alemania una enérgica campaña pangermanista entre las tropas, a las que se han distribuido grandes cantidades de folletos pangermanistas. Una distribución de este género se hizo en una revista militar, con consentimiento de las más altas personalidades militares.—Radio.

OBREROS

«El Socialista» es el único periódico que defiende los verdaderos intereses de la clase obrera.

El Once de Septiembre

El alma popular catalana se apresura a rendir sincero homenaje a los bravos paladines de la libertad popular. Colocarán una corona más ante el monumento representativo de la emancipación, y se consagrará nuevamente para emprender una lucha santa, que es común a todos los españoles.

Ante la estatua de Rafael de Casanova, Concelebrar en Cap de Catalunya, recordarán conmovidos la lucha épica donde halló muerte gloriosa el último representante de las libertades de la tierra catalana.

Recordarán que el día 11 de septiembre de 1714 morían en defensa de su hogar, luchando contra las tropas de Felipe V, aquellos hombres admirables que tenían concepto de su personalidad, que querían ser respetados como hombres y odiaban al tirano que les hacía siervos.

Recordarán cómo fueron sus entepasados mártires, y pensarán que aún no terminó la época en que hay que morir también en defensa de la emancipación, luchando contra los modernos opresores de los derechos ciudadanos.

Al recuerdo de este hecho, viene a mi memoria aquel otro momento de intensidad que vivieron los buenos castellanos del tiempo de Carlos I.

Las Comunidades, agrupaciones de gente que ejercían la misma ocupación, protestaban contra los brutales impuestos que empobrecían sus bienes. Constituyeron en Avila una Junta que era salvaguardia de sus intereses, y dirigieron al rey una carta, llamada Constitución de Avila, donde expresaban sus protestas y sus aspiraciones, movidos por un deseo de bienestar.

El rey no hizo caso de estos legítimos anhelos del pueblo, y éste apeló a las armas, venciendo a las huestes realistas.

Como siempre hicieron los tiranos, Carlos I se atrajo, mediante halagos y promesas, a una clase social, y creó la grandeza de España. En situación tal se encontraba en Villalar los ejércitos del rey y los de los comuneros, sufriendo éstos una derrota que acabó con las libertades públicas.

Juan Padilla, el toledano; Juan Bravo, de Segovia, y Maldonado, salamanquino, los tres héroes de la libertad castellana, fueron condenados a muerte. «Esta es la justicia que manda hacer el rey, nuestro señor», gritaba el terminero, al conducirlos al cadalso. Así terminó el rasgo rebelde que inmortalizó a unos hombres consecuentes con la dignidad de su pueblo.

Cuando recordamos estos sucesos, llevando nuestra vista al pasado, sentimos un doble deseo por levantar la bandera de la lucha hasta conseguir arrinconar a aquellas clases gobernantes, progenitoras de las que hoy rigen nuestros destinos.

Al paso de la manifestación catalana ante la estatua de Casanova sentimos una gran alegría, porque se rejuvenecen los hechos históricos genuinamente populares, y un poco de vergüenza al pensar que en nuestra tierra llegaron los tiranos a hacernos olvidar las páginas más brillantes de nuestro genio castellano.

Luis CABRERA

Los sucesos de Badalona

La Casa del Pueblo de Turón.

TURÓN, 10.—El Consejo de administración de la Casa del Pueblo, en nombre de todas las entidades que integran dicha Casa, protesta enérgicamente contra los sucesos de Badalona, y asimismo contra las medidas adoptadas por el Gobierno y las autoridades en dicha ciudad, y pide justas reparaciones por la sangre obrera vertida.

Por el Comité, Domingo Barreiro González, secretario; Máximo Meana, presidente.

La juventud de Nerva.

NERVA, 10.—La Juventud Socialista nervense protesta enérgicamente contra los sucesos de Badalona, al propio tiempo que pide la depuración de las responsabilidades y el castigo de los culpables de aquellos fusilamientos.— Pedro Bincón, secretario; Santos Alvarez, presidente.

La Administración municipal de Jerez

JEREZ, 11.—La Unión Médica local, en vista de que el Ayuntamiento no paga ni los retrasos ni los meses corrientes, ha acordado por unanimidad abandonar todos los servicios, incluso los del Hospital y los de las Casas de Socorro.

A varios de los profesores les debe el Ayuntamiento más de dos años de sueldo. El acuerdo tomado lo someterán a una Asamblea a la Unión Médica Andaluza con el propósito de contar con todos los compañeros de la región.

Se asegura que esta actitud adoptada por el Cuerpo Médico será secundada por todos los empleados municipales, incluso los sepultureros.

La precaria situación por que atraviesa el Municipio obligará al alcalde a suprimir algunos festejos de la feria, que comenzará el sábado.—C.

Los mineros de Bilbao

Mitin de protesta.

En el café de Las Columnas, situado en la calle de las Cortes, celebróse un importante acto de protesta contra la falta de cumplimiento de la ley de Policía minera, que ha dado lugar a que, sólo en un mes, se hayan registrado quince accidentes, de los que han resultado ocho obreros muertos y siete heridos, de tal gravedad, que han quedado impedidos para el trabajo.

El acto, organizado por el Sindicato minero de Vizcaya, estuvo concurridísimo. Manifestó el compañero Emilio Benítez que la ley de Policía minera determina la responsabilidad de los patronos que no ajusten la forma de trabajo a lo legislado, y como en casi en todas las minas de Vizcaya se trabaja, bien notoriamente, contra lo legislado, y como el Sr. Perea, el gobernador tantas veces elogiado por la clase trabajadora, no ha exigido responsabilidad por estos hechos, de los que acaso no tenga conocimiento, habrá que pedir la responsabilidad a las autoridades,

que pacientemente vieron un día y otro día cómo el trabajo se practicaba con verdadero peligro para la vida del trabajador.

Constantino Turiel, secretario de la Federación provincial de mineros, dijo que el verdadero responsable de los accidentes ocurridos es el Sr. Micoeora ingeniero jefe de minas de la provincia.

Se han divulgado—continuó—distintas versiones de cómo ocurrieron los accidentes, la mayoría de ellas tendenciosas o de información oficial, que no reflejan los hechos como ocurrieron.

En la mina «Concha I» los cartuchos explotaron en la misma mano de los obreros. No quiero describirlos aquel cuadro de horror. Hombres con brazos arrancados del tronco, otros con el intestino fuera, otros, ciegos. Así, en esta forma, ocurrieron en distintas minas, en plazo muy breve, quince accidentes, resultando ocho muertos, y los restantes de tal gravedad, que quedaron inhábiles para el trabajo. Y la causa fundamental parece ser está en la construcción de los pistones, de tan escasa resistencia, que producían la explosión.

El presidente, José del Río, preguntó a la concurrencia si aceptaba la protesta que se iba a elevar a las autoridades, y un sí unánime, pronunciado por la multitud, puso fin al acto.

El SOCIALISTA

Tienen el deber de comprarlo cuantos trabajadores quieran defender sus intereses de clase.

EGOS DE ASTURIAS

DE CARBAYÍN

Mitin socialista.

Se ha celebrado en ésta el mitin anunciado oportunamente, y que formaba parte de la serie de actos de propaganda que la Federación Socialista asturiana ha venido realizando.

Hablaron en primer término los compañeros Higinio Canga, que presidió, y José de Lafuente, invitado al efecto. Hizo el resumen nuestro querido amigo Daniel Anguiano.

De lo que dijo no diremos más si no que fue un verdadero triunfo el que obtuvo nuestro compañero con su discurso, tanto que al terminar el acto fueron alta en la Agrupación 23 compañeros y varias compañeras, por lo que se tiene el propósito de crear el Grupo Femenino Socialista.

Es una gran labor la que estos compañeros vienen realizando en pro de nuestros ideales.

Huelgas.

Continúa en el mismo estado la que vienen sosteniendo los obreros de la mina «Coruscona», propiedad de Orueta e Ibra. Se han presentado unas bases a la Empresa para que sean resueltas en breve plazo, pues se teme vayan a la huelga algunos grupos más.—Rubiera.

DE SAMA

El mitin celebrado en el amplio patio de la Casa del Pueblo resultó asombroso. Enrique Celaya, que presidia, pronunció palabras de cariño a favor del Socialismo, aconsejando a todos se afiliaran al Partido Socialista.

Angel Martínez dijo que había interés en oír a Besteiro, y que por esa causa no sería extenso en su oratoria.

Igualmente que Celaya, aconsejó a todos fuesen al Socialismo, en donde encontrarían el ideal más humano que se conoce. (Ovación.)

A continuación hizo uso de la palabra el compañero Julián Besteiro.

Grandiosa ovación y vivas acogen la presencia en la tribuna del sabio catedrático.

Empezó su incomparable discurso dando las gracias a los compañeros de Sama de Langreo, por la cariñosa acogida, manifestando que esa simpatía era seguramente por los ideales socialistas.

Imposible poder expresar lo que el orador dijo.

Por no caer en falta, pues en la tribuna no hubo luz y era imposible tomar notas a oscuras, diremos que la doctrina de los ideales socialistas que en su grandilocuente discurso expuso fue de las mejores que hemos oído en esta ciudad.

Si vivas y aplausos recibió al principio, fueron indescriptibles los que recibió al final.

DE TURÓN

Por «El Socialista».

La Juventud Socialista de esta localidad, teniendo en cuenta la circular recibida del Comité nacional estimulando se recauden cantidades para que El Socialista pueda aparecer con cuatro páginas diarias, acordó hacer una suscripción en los grupos mineros.

Si los trabajadores turoneses responden a esta iniciativa de los jóvenes socialistas es de suponer se recaude una buena cantidad de pesetas.—Barbón.

DE LANGREO

Las subsistencias.

Las Federaciones obreras de Langreo han dirigido el siguiente aviso al pueblo: «Ponemos en conocimiento del vecindario en general, y particularmente de la clase trabajadora, que la Junta local de Subsistencias acordó poner a las carnes los siguientes precios, desde hoy, 9 de septiembre: De primera (omo y solomillo), a 4,25 pesetas kilo. De segunda (de brazo), a 3,75. De tercera (de puchero), a 3,50. Los huevos, desde el próximo lunes, día 16, se venderán a 2,35 pesetas la docena.

Nada práctico se conseguiría si los consumidores no apoyan la acción de las autoridades y Sociedades obreras opositoras al pago de mayor precio que el que tengan marcado en las cartulinas de que la Alcaldía proveerá a todos los establecimientos, denunciando a dicha autoridad local los abusos que los industriales intenten cometer. Del mismo modo procuraremos que brevemente se normalicen los precios de los demás artículos de primera necesidad, evitando la escandalosa explotación de que los agiotistas sin conciencia hacen objeto al pueblo.»

DE PALENCIA

El conflicto de las fábricas de mantus

Las mujeres la emprenden con el causante de la huelga.—Ciento dos mujeres despedidas.

El Sr. Casañé, ese hombre sin conciencia, que durante tantos años ha venido explotando sin compasión a infinidad de tiernas criaturas; ese hombre, de quien tanto se ha hablado en secreto y de quien se han dicho tantas «cosas gordas»; ese industrial, que a las puertas de su fábrica ha puesto unos letreros con la siguiente inscripción: «Se prohíbe visitar la fábrica», sin duda porque tiene grandes misterios que guardar; ese sujeto, que es el causante de que en la actualidad haya tantas mujeres en huelga, ha sido calumniado—según él—por las mujeres que en los almacenes de lanas de los señores Alonso hacían trabajando.

Por sólo este hecho estos señores han agravado el conflicto lanzando a la calle a 102 mujeres más, pues a pesar de que ellas han manifestado que no ha habido tales insultos, los señores Alonso, servidos incondicionales del caciquismo, han dado más crédito a lo manifestado por este hombre con corazón de buena que a las sinceras palabras de sus obreras.

La culpa de cuanto ocurre, como muy acertadamente dijo el compañero Zarzosa en el Ayuntamiento, la tiene D. Abilio Calderón, que viendo el incremento que tomaron las Sociedades de la Casa del Pueblo se creyó en el deber de salirnos al paso para ver el medio de desorganizarnos y seguir él tranquilamente en el machito.

La ocasión se le ha presentado, pero el tiro le ha salido por la culata, pues ellos, los caciques y caciquillos, se creyeron que por tratarse de mujeres se saldrían con la suya, cosa que no ha sido así, pues estas pobres esclavas tenían ansias de redención, y en la huelga luchan valientemente, sin arredrarles el anuncio del cierre de las fábricas y cuantas zarandajas han inventado los patronos.

En la actualidad huelgan 250 mujeres, próximamente, y la Casa del Pueblo, compuesta de 14 colectividades, ha tomado el acuerdo, por unanimidad, de poner todos los fondos a disposición de estas pobres mujeres, que tantos sufrimientos aguantaron de estos señores, que llamándose católicos, y perteneciendo a la Junta de Protección a la Infancia, roban vilmente los jornales de estas mujeres, pagándolas por doce horas de trabajo una peseta, y tienen entre el lodo de sus fábricas a tiernas criaturitas que la ley prohíbe trabajen por no tener la edad.

Se nos dice que hace dos días se reunieron en cierto domicilio particular los fabricantes y los Sres. Alonso, vendedores de lanas, y se supone que salió el acuerdo de no admitir a las mujeres despedidas, pues D. Abilio así lo aconsejó. ¡No echen fuego en la caldera, no sea que estalle, y entonces...!

Los del borregato, en su orgullo El Obrero Castellano, que ha sido puesto a disposición de estos patronos, lanzan cada majadería que da que sospechar, dada la escasez de lana, que los fabricantes de mantas han hecho un buen convenio con éstos para la adquisición de la nueva esquila.

P. MANUEL

Fortalezcamos las Agrupaciones

De nada o muy poco serviría a la clase obrera disponer de robustos y potentes organismos sindicales si a la vez no dispusiera de un Partido político que influyera en los Poderes públicos.

Con los organismos sindicales se conquistarían muchas mejoras; pero los mismos patronos que esas mejoras concedían, debido a la influencia que tienen en los Gobiernos burgueses, se habrían de preocupar de volver a arrebatárnoslas.

Por estas causas, y otras que no anotamos, por no ocupar mucho espacio, nos conviene a los trabajadores fortalecer el Partido Socialista para que, por medio de sus representantes, comuniquen a nuestros enemigos, representantes de nuestros explotadores, las aspiraciones y necesidades que nosotros sentimos. También es nuestro deber ayudar al sostenimiento de sus órganos para que difundan la buena nueva por todos los rincones de nuestro pueblo y puedan sostener con brío la controversia diaria que sostienen con la otra prensa, que representa la reacción que tanto nos odia a los trabajadores por el solo hecho de estar organizados.

Digo, pues, que es deber de todo obrero fortalecer la Agrupación del pueblo donde él reside.

Turón.

LO QUE GANAN LOS NAVIEROS

Un colega registra el alza tenida por las acciones navieras en los tres últimos años. La Bilbaina de Navegación cotizaba sus acciones, en julio de 1914, a 100 pesetas; en igual fecha de 1915, a 202; en 1916, a 742; en 1917, a 800; en 1918, a 920. Ganó en cuatro años 720 pesetas por cada 100.

La Naviera Vascongada. En 1914, a 88; en 1915, a 200; en 1916, a 299; en 1917, a 548; en 1918, a 570. En cuatro años, un alza de 482 pesetas.

La Marítima Unión. En 1914, a 37; en 1915, a 81; en 1916, a 1.078. En poco más de un año 997 pesetas de aumento.

La Algeirense de Navegación. En 1914, a 60; en 1915, a 150; en 1916, a 909.

La Compañía Olazarrí cotizaba sus acciones a 48 pesetas en 1914, y en 1917, cada acción de 48 pesetas se paga a 49.

Compañía Sota Aznar. En 1914 valían sus acciones a 137; en 1915, a 240; en 1916, a 868; en 1917, a 730; y en 1918, se cotizan a 3.440. En cuatro años ganan 3.303 pesetas por acción, o sea por cada 137 pesetas.

Y, en fin, la Marítima Unión cotizaba en 1914, a 150; en 1915, a 205; en 1916, a 888; en 1917, a 1.252; y en 1918 a 1.250, ganando 1.100 pesetas por cada acción de 90 duros.

TRABAJADORES

Comprad y propagad «El Socialista»

CONGRESOS OBREROS

El XIV de la Federación Gráfica

Sesión preparatoria.

El Congreso de la Federación Gráfica... la veterana Tipográfica... un verdadero interés en Zaragoza.

A la sesión preparatoria concurren gran número de trabajadores, que llenaban el amplio salón de actos del Centro ferroviario...

La sesión preparatoria, que se verificó el lunes último, fué presidida por Isidoro Achón...

Achón pronunció un breve y elocuente discurso, saludando a los delegados y agradeciendo al Comité haber designado esta localidad para celebrar un Congreso de tanta trascendencia como éste...

Inmediatamente dió cuenta de haberse recibido en primer término las credenciales de Gabino Conrado, José Rivero y Leopoldo Mejorada...

Hecho así, y leídos los dos dictámenes, el de la citada Comisión y el de la organizadora, se declaró delegados a los compañeros siguientes...

Toribio Pascual, Esterio Tarrero y Leopoldo Mejorada, de Madrid, representando a 1.822 federados; José Miguel Ferré, de Tarragona...

Representación del Comité central: Antonio García Quejido, presidente; Ramón Lamonedá, secretario; Ramón Herreros, tesorero.

No envían delegación: Logroño (27 federados), Vitoria (10), Guadalupe (17) y Zamora (7)...

La Comisión de Actas planteó una cuestión previa, que dió lugar a que el Congreso rectificara el propósito de suprimir de raíz las representaciones indirectas...

Hubo una pequeña discusión, iniciada por Quejido, en nombre del Comité, que pidió no se aceptasen tales delegaciones indirectas...

«El Congreso lamenta que las Secciones no representadas directamente por falta de medios priven de su concurso a nuestras tareas; pero no es necesario que confieran delegaciones indirectas, porque este procedimiento es contrario al espíritu que informa hoy a la Federación...»

A continuación fué elegida la siguiente Mesa definitiva: Toribio Pascual, presidente; Isidoro Acedo, vicepresidente; Antonio Vayas y Pascual Quiles, secretarios, renovándose uno a cada sesión.

Primera sesión. Al ocupar la presidencia Pascual declaró constituido el Congreso y saludó a los delegados, exhortándoles a realizar una labor práctica...

Planteó después la forma de ordenar los trabajos del Congreso, y oído el parecer de Nico de la Iglesia, Osácar, Conrado, Rivero y Pablo García, se acordó celebrar dos sesiones cada día...

Nombra la Revisora de cuentas, que la componen Fanego, Vayas, Rivero, Canales y Pita Leira, el compañero tesorero, Ramón Herreros...

Y se dejó para mañana la formación de Ponencias por haber diversas opiniones respecto al número de éstas y a su eficacia.

RENTAS DEL OBRERO

BILBAO, 10.—El obrero caballista José Zegardi, que estaba trabajando en la mina de Olaveaga, fué cogido entre dos vagones...

BILBAO, 11.—En la mina «Concha III», al cargar un barreno hizo éste explosión y resultó gravísimamente herido el obrero de cincuenta y dos años Juan Urquiola.

En una casa en construcción, en el término de Guecho, a consecuencia de la rotura de un andamio, resultaron heridos los obreros Edmundo Ugarte y Domingo Zorzúa.

También a causa de haberse roto un andamio en la calle de Mazarredo resultaron heridos los obreros pintores Alejandro Lantaba y Antonio Arambile.

LAS EXPORTACIONES

En el ministerio de Abastecimientos facilitaron ayer la siguiente nota oficial: «Ante ciertas manifestaciones que respecto a la exportación de sustancias alimenticias se han venido haciendo, y ante injustificados clamores por crear excesivas las cantidades exportadas, interesa al ministerio de Abastecimientos hacer constar que, durante los seis primeros meses del año actual, la exportación de sustancias alimenticias ha disminuido considerablemente, con relación al mismo semestre de los dos años anteriores, como lo demuestran los siguientes datos oficiales, publicados por la Dirección general de Aduanas:

Table with 4 columns: ARTICULOS, 1916, 1917, 1918. Rows include Arroz, Garbanzos, Judías secas, Lentejas, Aceite de oliva.

Todo esto está muy bien o acaso esté mal. Porque bien pudiera ser que la restricción de las exportaciones perjudicara la producción sin beneficiar al consumidor...

Mas la Dirección general de Aduanas no registra todas las exportaciones. Se exporta mucho clandestinamente.

Y en todo caso, si artículos como el arroz y el aceite, cuya producción excede en mucho el consumo, no se abaratan considerablemente al restringirse la exportación, es evidente y definitivo el fracaso de la Comisaría de Abastecimientos.

Porque, para sólo decidir la restricción de las exportaciones, bastaría una fácil disposición del ministerio de Hacienda.

La misión de la Comisaría, elevada hoy a ministerio, debe ser algo más que para abrir o cerrar las puertas.

Si la producción en el último año no ha sido mucho menor que en los anteriores y la exportación ha disminuido y el consumo no ha aumentado, ¿a qué factor se debe el encarecimiento de aquellos artículos? ¿Al mayor coste de producción? Eso sería en una mínima parte, que reportaría un alza de unos diez céntimos en el kilo de arroz sobre el precio que tenía antes de la guerra, no en 40 ó 50 céntimos.

Para el aceite, ha dicho en estos días la Sociedad «La Única» que el precio de 10 ó 12 pesetas en arroba sería ya remunerador, y, no obstante, se cotiza a 20 y 22 pesetas.

¿Qué quiere decirnos el Sr. Ventosa dándonos ese estado comparativo de exportaciones? ¿Que es un inepto para el cargo que desempeña? Pues de eso ya se ha dado cuenta todo el mundo.

Nuevo ministro de Hacienda austriaco

BASEL, 10.—El Diario Oficial de Viena hará público mañana el nombramiento del nuevo ministro de Hacienda, cargo para el que será nombrado en propiedad Spitzmuller.

La cartera de Hacienda la venía desempeñando interinamente Burian.—C.

Las flanzas del Inquilinato

El concejal Sr. Silva ha presentado una proposición, cuya parte dispositiva dice así: «Primero. Que se proceda con toda urgencia a constituir una Junta, compuesta del excelentísimo señor alcalde-presidente, o de un señor concejal en representación del Ayuntamiento; un señor propietario de fincas urbanas de esta corte, designado por la Cámara de la Propiedad Urbana, o, en su defecto, por el excelentísimo señor alcalde-presidente; un comerciante, designado por el Circulo de la Unión Mercantil; un industrial, designado por la Cámara de la Industria; un vecino que no reuna las condiciones de los anteriores, designado por el Centro de Hijos de Madrid, y como secretario, sin voto, el señor administrador de Propiedades, Rentas y Arbitrios del excelentísimo Ayuntamiento.»

Segundo. Que dicha Junta, en el improrrogable plazo de un mes, estudie y proponga al excelentísimo Ayuntamiento el medio y forma de crear un «papel municipal de fianza» que sirva para garantizar todos los contratos de arriendo de fincas rústicas y urbanas enclavadas en el término municipal de Madrid, al objeto de que el interés del capital que dichas flanzas representan pueda ser utilizado por el excelentísimo Ayuntamiento solamente en la construcción de escuelas y mejoramiento de cuanto afecte a la enseñanza o a los fines que se determinen.

Tercero. Que tan pronto sea ultimado el trabajo que se confía a dicha Junta, y esté aprobado por el excelentísimo Ayuntamiento, sea obligatoria la constitución de las susodichas flanzas en el expresado papel municipal, recabando, si preciso fuera, del Gobierno de su majestad la disposición correspondiente para que carezcan de fuerza ejecutiva los contratos cuyas flanzas no estén consignadas en dicha clase de papel e intervenidos por la Oficina municipal; y

Cuarto. Que cuando en los contratos que se celebren se estipule por ambas partes contratantes que el «interés legal» que produzca la fianza ha de ser abonado por el propietario y percibido por el inquilino, el que deberá ir firmando la recepción del interés en los plazos que se acuerden, no será preciso la constitución en el papel municipal que se crea; pero los contratos en que así se determine deberán ser visados por la Oficina municipal correspondiente y sujetos siempre a la correspondiente inspección para asegurarse de su cumplimiento.»

La abdicación del Reichstag alemán

El hecho de que las clases gobernantes del imperio no persigan solamente la victoria militar, sino la garantía de mantener a todo precio su predominio dentro de Alemania, ha obligado a las autoridades a conceder algunas reivindicaciones democráticas, a fin de evitar que el estado de espíritu popular pudiera condensarse contra la acción del Gobierno.

Durante el primer periodo de guerra la situación la caracterizaba la expresión de Guillermo II: «Yo no conozco partidos políticos; yo conozco únicamente a los alemanes.» Pero, a pesar de la conocida frase, cada día se nota, con más facilidad, que la reacción se va apoderando de la dirección del Estado, y se combate por todos los medios al Partido Socialista, valiéndose de la falta de decisión que algunos de los que dirigen esta organización tienen para combatir la aspiración de Prusia, amparadora del afán de las derechas.

Esta situación conduce a dar el triunfo absoluto, integral, al partido militar, que rige los destinos germanos.

Por eso se dice, sin exageración alguna, que el Parlamento alemán no puede ir más allá de lo que permite el Gran Cuartel general.

El Reichstag alemán, ¿está amenazado de disolución? Actualmente, esta línea de conducta parece tener por resultado su conclusión lógica: en todos los grupos políticos de la Cámara alemana, sin distinción de tendencias, se habla, en secreto naturalmente, del peligro de disolución de Cortes que amenazaría al Reichstag si luego se encontrara una mayoría que quisiera obrar con independencia; es decir, contra el Gran Cuartel general.

Y en vez de aceptar la lucha, en vez de forzar a los generales y a aquellos que ellos representan a que asuman abiertamente, formalmente, las responsabilidades gubernamentales, cosa que equivaldría en las circunstancias actuales a una dictadura militar, el Reichstag acepta todos los sometimientos, renuncia a sus sesiones y se conforma con la renuncia de jefes de partido; en resumen: abdica en toda la línea.

Scheidemann y David, en casa del canceller.

También en la entrevista, altamente confidencial, que se verificó, hace algunos días, entre el vicecanciller, el democrata von Payer y los jefes de partido, se ha hablado de esas cosas. Los representantes de la mayoría del Partido Socialista manifestaron el profundo descontento que reina entre sus adheridos. Pero el Gobierno no teme las consecuencias de esas protestas, porque sabe que los mismos hombres que las formulan platinicamente impiden, sin embargo, por todos los medios, que el triunfo de los elementos que juzgan llegado el momento de entrar en franca oposición contra el Gobierno y la política que realiza sea una realidad.

Estas son las nuevas responsabilidades que asumen, en el periodo actual, los Scheidemann, los David, Ebert, etcétera, influyendo, forzando al Partido Socialista a quedarse prácticamente, a pesar de las contrarias apariencias, provocadas por el lenguaje de una parte de los periódicos del Partido y por las palabras del mismo Scheidemann, a remolque de una política que es el triunfo de «la Prusia tradicional».

Yo sé que en las filas del Partido obrero las divergencias son actualmente profundas y la melancolía es grande; pero la pasividad y el sentimiento de impotencia dominan, aunque se espera todavía el momento de obrar libremente y de abstenerse de Scheidemann y David para la dirección del Partido. También la Asamblea social democrata se hizo cómplice de la abdicación total del Reichstag alemán, ante la voluntad de los jefes militares y del ideal de la «Prusia tradicional».

H. Socialistas! Procurad que se creen en todas las poblaciones colectividades que sustenten nuestras ideas y pertenezcan a nuestro Partido, y trabajad con fe por que las Agrupaciones ya existentes se hagan numerosas.

Rotura de una cañería

En la calle de Luisa Fernanda se están efectuando hace ya tiempo unas obras en el subsuelo, y anoche, frente a la casa número 3, se rompió una de las cañerías conductoras del agua, produciéndose una intensa riada que inundó todo el trozo comprendido entre ésta y la de Martín de los Heros.

Algunos sótanos se inundaron también, teniendo los vecinos que proceder con toda actividad a desaguar las habitaciones inundadas y a impedir que entrase más agua.

La rotura se había notado hace pocos días, y se procuró arreglar el desperfecto; pero la impetuosidad de la corriente de agua volvió anoche a romper la cañería, produciéndose el accidente, que ocasionó gran alarma a los vecinos.

A las once de la noche cortaron la corriente los obreros fontaneros y cesó de salir agua por la galería rota.

A consecuencia del arrastre de tierras ocasionado por el agua el subsuelo ha debido quedar muy socavado, y esperamos que el Ayuntamiento se preocupará de ello para evitar nuevos accidentes.

FEUDOS DEL CACIQUISMO

Un mal que parece irremediable. PUEBLA DE CAZALLA, 10.—Este monterilla, más Miura que Benjumea, ha dado ahora en decir que la víspera de la feria y los tres días que ésta dura se jugará en Puebla de Cazalla, aunque se oponga a ello el mismo soberano. Ni el gobernador, ni el jefe de la guardia civil, ni el ministro de la Gobernación, ni el papa—dice—son quién para impedir el juego a los prohibidos durante la feria, y si lo intentaran no serían obedecidos.

Tan firme es el propósito del alcalde, que ya han llegado a Puebla una compañía de jugadores profesionales de otras localidades que han contratado casas por valor de varios centenares de pesetas, sólo por los cuatro días de feria.

También tiene intención el alcalde de poner en el real de la feria una caseta con un letrero que diga: «Caseta del Pueblo», que no será sino una timba de puestas al por menor, con las que se lucre el jefe de la policía. Lo que deben hacer los trabajadores que tengan conciencia es no acudir a ese infame reclamo.

Este jefe de la policía es una hormiguita, que también ha contratado, para los días gordos, el teatro. Tengan en cuenta los trabajadores quién es este prójimo, a quien, lo mismo que al matón conocido por La Rata, protege el alcalde y la cuadrilla caciquil de los Benjumea, para que persigan y comprometan a los trabajadores organizados. Ni aun con un acto de presencia se debe cooperar a sus ganancias. Foco de peste son, y a cuanto a ellos se acerque apstarían.—C.

EL CONGRESO DE LAS TRADE-UNIONS

En una de las sesiones del Congreso celebrado en Derby fué rechazada por 1.815.000 votos contra 567.000 la proposición que tendía a constituir un partido político trade-unionista, independiente del Labour Party.

Una segunda moción pidiendo que las Trade-Unions afiliadas al Labour Party se constituyeran en una federación política, dentro del mismo partido, fué igualmente desestimada por 3.107.000 votos contra 1.060.000.

El Congreso se manifestó contrario al aumento del precio de la carne y en favor del desarrollo de las cantinas nacionales.

Se volvió a elegir a Bonfield como delegado en América, y el Congreso dió por terminadas sus tareas nombrando al nuevo Comité parlamentario, compuesto por J. H. Thomas, Gosting, Ogden, Thorne y Havelok Wilson.

VERGÜENZA NACIONAL

Un hombre muerto y otro herido

Hoy corresponde el turno al pueblo de Morata de Tajuña para registrar una nueva desgracia de ese espectáculo que debiera abochornarnos.

Se celebraba en dicha localidad una de esas novilladas o capeas que tanto agradan a ciertos pueblos y que tantos disgustos producen incluso a las autoridades, porque son un desenredo de pasiones brutales y porque además se carece en tales poblaciones de todo lo necesario para tales espectáculos.

Y el caso de Morata fué que, al colocar la divisa a una de las reses, dos mozos se asomaron demasiado a la boca del chiquero y, perdiendo pie, cayeron al fondo del mismo.

El toro, embrazado, arremetió contra ellos, corneándoles horrosamente.

Después de grandes esfuerzos lograron sacar de allí a los dos desventurados. Uno de ellos falleció en seguida, y el otro se encuentra en gravísimo estado.

Hablan los caudillos alemanes

La prensa austrohúngara aparece muy preocupada con motivo de la retirada de los ejércitos alemanes en Francia.

Telegramas de hoy reproducen las informaciones de varios periódicos de la doble Monarquía, los cuales han encargado a sus correspondientes que celebren entrevistas con los caudillos alemanes para recibir una impresión directa de la situación; impresión que será directa, pero no sincera ni reflejo fiel de la verdad.

El correspondiente del diario húngaro Az Est ha hablado con el kronprinz. Preguntándole qué acontecimientos esperaba, el heredero de Alemania contestó: «Espero que nuestros adversarios concluyan por comprender que la ganancia no vale lo que arriesgan, y que no pueden ganar tanto como pierden. El ataque del enemigo durará algún tiempo; pero comprenderá que no puede conseguir sus fines.»

El Neues Wiener Journal publica las declaraciones que Hindenburg y Ludendorff hicieron al representante berlinés de dicho periódico.

Ludendorff dijo: «Francia vive en esta guerra sólo de esperanzas; primero eran las fundadas sobre Rusia; actualmente se trata de las esperanzas puestas en Norteamérica; después de haber conseguido poner fuera de combate a los millones de soldados rusos, venceremos asimismo a los norteamericanos.»

Hindenburg dijo: «Sigo con grande interés los éxitos de las tropas austrohúngaras en Albania, así como la fiel guardia que hace el ejército búlgaro en Macedonia, pese a las difíciles condiciones.»

Igualmente en Palestina los ingleses no consiguieron quebrantar la valiente resistencia del ejército turco con sus múltiples esfuerzos.

Inglaterra quiere establecerse en Persia, en la costa rumana, no persiguiendo sino objetivos egoístas.

Entretanto se desarrolla en el frente occidental una lucha decisiva.»

La acción de los submarinos

Llegada de naufragos a las Islas Azores.—Diez y ocho desaparecidos. HORTA (Azores), 10.—El sábado último llegó a las Islas Azores una lancha con 15 marineros del vapor noruego Scoring, torpedeado. Faltan nueve hombres de la tripulación. Hoy han llegado aquí ocho botes con 30 hombres del velero Gamo, torpedeado el 31 de agosto a 370 millas al norte de estas islas. Hay nueve muertos o desaparecidos. El velero transportaba a Lisboa 5.500 quintales de carga general.

Quinientos hombres ahogados. NAVEZ, 10.—Un comunicado oficial alemán da con júbilo la noticia siguiente: «Submarinos alemanes hundieron en la zona prohibida del Mediterráneo 17.000 toneladas de registro bruto en barcos mercantes, entre ellos el vapor transporte de municiones inglés Marie Suzanne, de 6.106 toneladas, cargado.»

En el mar Egeo fué echado a pique el vapor transporte de tropas francés Pamona, de 4.471 toneladas, en viaje de Marsella al mar Egeo, y el vapor correo francés Balkan, de 1.709 toneladas, en viaje de Francia a Corcega. En el hundimiento de este vapor perecieron 500 soldados, según un informe de prensa enemiga.

Un submarino alemán penetró en el puerto de Stavros (mar Egeo), protegido poderosamente, y logró alcanzar con un torpedo a un crucero inglés del tipo Juno (5.700 toneladas). A pesar de la violenta contraacción, logró el sumergible salir indemne del puerto.»

La huelga de cocheros

Protesta de los obreros municipales. La Unión general de Obreros municipales ha dirigido al alcalde la siguiente protesta: «Señor alcalde: Rogamos a su excelencia que ya que voluntariamente se han ofrecido varios obreros del ramo de Limpiezas a hacer de cocheros, y admitida su petición por el Ayuntamiento, de las oportunas órdenes para que dichos obreros no presten ese servicio con el uniforme del ramo, pues es algo denigrante para dicho ramo, y puede llegar el caso que, como el servicio que presta es en la calle, podrán en su día tener más de un serio disgusto con los compañeros cocheros, pues nos considerarán a todos iguales.»

Madrid, 10 de septiembre de 1918.—La Directiva.»

MOVIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGAS

MALAGA.—Se han declarado en huelga los obreros metalúrgicos por no haber contestado los patronos a la demanda de mejoras solicitadas.

Ayer, martes, no acudieron al trabajo los obreros mecánicos de los Altos Hornos y otros talleres.

GRANADA.—Los gasistas y electricistas han pedido a la Compañía Lebon la jornada de ocho horas y el aumento de 50 céntimos en sus sueldos.

El conflicto planteado por los empleados de los tranvías continúa en el mismo estado.

Los gremios, que ayudan a los huelguistas de una manera pecuniaria, anuncian un paro general, que durará veinticuatro horas, en señal de protesta.

TRIUNFOS OBREROS

GRANADA.—Ha quedado resuelta la huelga planteada por los obreros de la Azucarera Nueva Rosario, mediante la concesión de un aumento de salario.

MANRESA.—Se ha puesto fin a la huelga que venían sosteniendo los obreros albañiles, los cuales han obtenido el aumento de dos reales en el jornal.

PALMA.—Se ha resuelto la huelga de los obreros de la fábrica de hormas, concediendo el patrono algunas de las mejoras solicitadas.

LINARES.—Se ha resuelto la huelga de peluqueros, que han conseguido el aumento de un 25 por 100 en los salarios.

Además los patronos han tenido que abonar los jornales de los días de huelga y han reconocido la personalidad de la Asociación.

REUNIONES Y CONVOCATORIAS

Agrupación obrera de Carabanchel Bajo. Se convoca a todos los afiliados a la Juventud Socialista y a los simpatizantes con la idea, residentes en esta localidad, a una reunión, que se celebrará el viernes, 13 del actual, a las nueve de la noche, en el domicilio de la Agrupación obrera, para tratar de la organización de dicha Juventud en este pueblo.

Los socialistas de los Cuatro Caminos. El Circulo Instructivo Socialista de los Cuatro Caminos celebrará una serie de conferencias los días 11, 18 y 25 del mes de septiembre de 1918, a las diez de la noche, en su domicilio social, Almansa, 13, principal.

Las conferencias estarán a cargo del compañero Francisco Abil, que disertará sobre el tema «Reseña histórica del teatro».

CASA DEL PUEBLO

Las Sociedades Unión del Arte Culinario y la Agrupación General de Camareros. Para dar cuenta del estado en que se encuentra el asunto relativo a las peticiones hechas a los patronos y preparar el espíritu de los asociados en el camino que haya que seguir en este caso, se celebrará un mitin hoy, día 11, a las doce de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2, y en el cual harán uso de la palabra, además de algunos compañeros de las dos entidades, los señores letrados de las mismas y un representante de la Unión General de Trabajadores, otro de la Casa del Pueblo y los compañeros Fermín Blázquez, Manuel Cordero, Mariano Peñalba, Luis Fernández, Lucio Martínez, Eduardo Torralva y el catédrico Andrés Ovejero.

¡Compañeros camareros y cocineros, no faltéis ninguno a este acto!

A los repartidores de pan, estén o no asociados. La Junta directiva de la Sociedad de repartidores de pan ha publicado un manifiesto de propaganda, dirigido a los obreros que se dedican a esa profesión, que nosotros nos vemos imposibilitados de reproducir íntegramente.

«Para daros cuenta de la campaña que esta Sociedad piensa emprender para conseguir el aumento de nuestros salarios y la disminución de la jornada, os convocamos a un mitin, que se celebrará mañana, jueves, a las tres de la tarde, en el salón grande de nuestro domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), en donde os dirigirá la palabra los compañeros Evaristo Gil, Juan Ramón Peñalba, Manuel Cordero, dos compañeros de nuestra Sociedad y un representante de la Unión General de Trabajadores.

Que ningún repartidor falte a este mitin, pues de él saldrá la petición de aumento de jornal para todos los repartidores, y es necesario que todos estemos unidos para el triunfo de nuestras justas aspiraciones.»

